

# LASA récuse la campagne contre le CENDES et la liberté académique au Venezuela

Août 2025

---

Le Centre d'études du développement (CENDES) de l'Université centrale du Venezuela, ainsi que d'éminentes personnalités académiques liées à cette institution, ont fait l'objet d'une campagne de dénigrement menée par des organes du gouvernement vénézuélien. Cette campagne, menée par le gouvernement de Nicolás Maduro, accuse le CENDES de promouvoir des activités déstabilisatrices en collaboration avec des acteurs nationaux et internationaux aussi divers que la Fondation Rosa Luxemburg, l'USAID et le gouvernement allemand. Ces accusations s'inscrivent dans le cadre d'une [nouvelle vague de répression lancée le 28 juillet 2024](#), à la suite de résultats contestés lors des élections présidentielles.

L'Association des études latino-américaines (LASA) rejette fermement ce type de campagne, qui porte atteinte à la liberté académique, au droit à la dissidence et à l'expression des divergences d'opinion, ainsi qu'au principe d'autonomie universitaire. Ces attributs sont essentiels à l'accomplissement de la mission sociale des institutions vouées à la production de connaissances, une mission indispensable pour que nos sociétés puissent se développer dans la paix, l'inclusion et le bien-être de tous leurs membres. Les pratiques des gouvernements autoritaires à l'encontre des personnalités du monde universitaire et des défenseurs des droits humains, telles que celles actuellement mises en œuvre au Venezuela, nuisent à la coexistence démocratique et érodent de plus en plus les conditions nécessaires à la stabilité et au développement de nos pays.

En ces moments difficiles, nous souhaitons exprimer notre solidarité et notre soutien aux professeurs directement visés par le gouvernement vénézuélien : [Francisco Javier Velasco](#), [Alexandra Martínez](#), [Edgardo Lander](#) et [Emiliano Terán Mantovani](#). Nous l'étendons également aux membres du Centre d'études du développement (CENDES), ainsi qu'à l'ensemble de toute la communauté universitaire de l'Université centrale du Venezuela, face aux attaques visant à porter atteinte à la liberté académique et à l'autonomie universitaire.

## Concernant LASA

L'Association des Études Latino-Américaines (LASA) est la plus importante association professionnelle au monde, rassemblant des individus et des institutions engagés dans les études sur l'Amérique latine et les Caraïbes. Elle a un comité qui défend la liberté académique et les droits humains.

Si vous souhaitez interviewer un membre du Conseil Exécutif de la LASA, vous pouvez contacter le bureau des communications de la LASA au (412) 648-7929 ou à l'adresse [lasa@lasaweb.org](mailto:lasa@lasaweb.org).

---

### LATIN AMERICAN STUDIES ASSOCIATION

4338 Bigelow Blvd  
Pittsburgh, PA 15213  
[lasa@lasaweb.org](mailto:lasa@lasaweb.org)  
Tel: 412-648-7929  
Fax: 412-624-7145

